

# Gaceta de Tenerife

OFICINAS  
SAN FRANCISCO, 7

TELEFONO  
NUM. 447

AÑO IX

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION

Número 2493

Número suelto, 5 céntos.  
Id. atrasado, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias  
Jueves 12 de Septiembre de 1918

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

**LA SEÑORITA**  
**Doña Catalina López de Vergara y Ribertos**  
Falleció en esta Capital el día 3 de los corrientes después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica  
**D. E. P.**  
Sus hermanos, hermanas políticas, primos, sobrinos y demás parientes;  
Suplican a sus amistades asistan a la misa de requiem que en sufragio de su alma se celebrará mañana viernes a las 9 (hora oficial) ante el altar de Nuestro Señor de las Tribulaciones de la Parroquia de San Francisco; favor que agradecerán profundamente.  
Santa Cruz de Tenerife 12 de Septiembre de 1918.

**Páginas de mujer**  
**CERVANTES Y LOS ESTADOS UNIDOS**  
**DEL ESPÍRITU**

A ninguno de cuantos, crispados de estupor, contemplamos desde esta arista de precipicio, sobre la que escupe ya sus furiosas espumas la mayor borrasca de la Historia, se nos oculta que en esta hora apocalíptica del mundo se juega al bárbaro azul de la guerra algo más que la suerte de los beligerantes: el porvenir, la geografía, la vida de las naciones de Europa, y acaso de las del Continente Nuevo. Nadie ignora que en esta hora suprema para el porvenir del mundo España y la América española atraviesan un momento excepcionalmente decisivo para sus vidas, políticamente separadas étnica y espiritualmente unas, con unidad irrompible.

Y ante la racha de cataclismo que sacude al mundo; cuando las familias humanas se agrupan, se unen, por impulsos atávicos, por instintos de conservación, los españoles que vivimos a uno y otro lado del océano sentimos imperiosamente, quizás providencialmente, ese impulso unificador, ese atávico grito de alarma surgido de los hondos sagrados cauces de la generación, que nos convocan, nos congregan, nos empujan a la defensa, a la afirmación, a la exaltación triunfal de los altos indivisibles bienes que poseemos en común: Religión, Historia, sangre, espíritu, literatura, habla; este habla eterna, empapada en las inmortales noblezas de nuestra Historia, en la dominadora insuperable espiritualidad de nuestra estirpe.

Cuando todas las naciones luchan titánicamente por imponer con el hierro y con el fuego, el dominio de su fuerza y de su espiritualidad, de su producción y de su industria, de su comercio y de sus ideas; cuando de la fragua colosal de la guerra, donde se funden viejos imperios, surgen nuevas nacionalidades, que se revelan con insuspechadas energías; cuando ha sonado la hora de ser o no ser para las nacionalidades y potencias, según alcancen a merecer; y a imponer su derecho a la vida y a la gloria, su potencialidad afirmativa o negativa en esta gran reconstitución mundial, cuando ha sonado la hora de la revisión de los derechos y de las supremacías en que cada pueblo entrará en la «Era neovisita» del mundo, que la firma de la paz va a inaugurar muy pronto, España y la América española no pueden permanecer estacionarias, mudas y apartadas de los caminos de la humanidad. La Historia no marcha ya al lento andar de los tiempos heroicos; descalzó el coturno clásico y cedió a sus talones las alas de Mercurio, que no son ya mero símbolo poético sino voladoras alas de vapor y de electricidad, impulsoras de los magnos intereses que hoy nos rigen.

El hombre dispone como dueño de poderosas energías físicas que domina los vientos y el seno de los mares, y anula las distancias, y engarzan los continentes, como las misteriosas ondas herzianas. Nervio metálico empalmados a nuestros nervios propagan por todo el mundo la chispa del pensar y la vibración del sentir con celeridad del rayo; y al paso que se ensancha la órbita de nuestra acción, y se complica el mecanismo de nuestras relaciones con el resto de los hombres, se acelera hasta el delirio el ritmo de nuestro vivir. No hay derecho al reposo, ni el aislamiento, ni la inhibición; la mecánica formidable, complejísima, del moderno vivir nos envuelve a todos y nos sujeta a cada cual como miembro útil, o como pieza fragmentaria, en determinado punto de la máquina gigantesca. Ni los hombres, ni los pueblos pueden eximirse de esa magna y múltiple acción de la vida actual.

En el presente momento de esfuerzo maravilloso, en que el cerebro de la humanidad parece agredido por la magnitud de las ideas y de los conflictos, y las cuerdas de la sensibilidad amenazan saltar, de puro tenses, ante el horror de la lucha, y en que los propios beligerantes, mientras que con una mano blanden el acero o disparan las máquinas formidables, con la otra mano allanan los caminos y preparan las conquistas de la paz, nosotros, malagrosamente salvos en este retomo de concordia, no tenemos derecho a la cobardía inacción. En esta hora suprema en que los mismos que destruyen el mundo laboran ya en la edificación de otro mundo nuevo, asíarse es anularse, retrasar es perecer, inhibirse es desertar del puesto de honor, faltar al más sagrado de los deberes: el de luchar por la vida y la grandeza de la patria. Y como no sólo con las armas de la guerra se lucha por la patria, a España, que ya conquistó dos veces la inmortalidad con el rayo de su acero y con el de su genio crea-

va, la prosperidad, la gloria, el resurgimiento de España y de su estirpe.  
¿Qué falta para el logro de este ideal tan fecundo en magníficas y prósperas realidades? Los palacios de Sevilla, gallarda muestra del genio nacional, encarnado esta vez en el ilustre Anibal González, bañan su elegantísima y española arquitectura en el ambiente de luz y de gloria de la más bella de las ciudades; el comité para la celebración del centenario cervantino no se ha disuelto, y lo preside una gloria nacional: Rodríguez Marín; Cervantes es el símbolo augusto de esta lengua, que es hoy la mayor potencia espiritual y aun financiera del mundo; el anhelo, la necesidad vital y salvadora de una confederación étnica alienta en todas las almas: ¿Qué falta para lograr todo esto?  
Algo que no es nada y sería para nosotros la gloria y la vida. ¡Querer!  
**Blanca de los Ríos de Lampérez.**

Se alquila la casa San Roque 51. Informes en esta Librería.

**LOS FINES DE GUERRA ALEMANES**

**Manifestaciones del Kronprinz alemán**  
El Príncipe heredero alemán afirma que los imperios centales hacen una guerra de defensa. Alemania lo que quiere es seguir existiendo.

En una entrevista concedida por el Príncipe heredero alemán al corresponsal en Berlín del diario «Az Est», de Budapest, en su cuartel general, manifestó el Kronprinz lo siguiente:  
«En Alemania se está demasiado acostumbrado a un continuo avance, y si una vez llega una batalla en que ataque el enemigo, y hemos de defendernos nosotros, la situación no es comprendida bien.  
Al juzgar la situación tanto la militar como la política, no debemos nunca olvidar que hacemos una guerra defensiva, tanto en el terreno militar como en el político.  
La guerra es de destrucción para el enemigo únicamente, pero no para nosotros.  
No queremos aniquilar a ninguno de nuestros adversarios; pero si queremos garantizar nuestra existencia.  
Nosotros hubiéramos abiertamente de la victoria; pero la palabra victoria no debe ser interpretada que nosotros queramos aniquilar al enemigo, sino que queremos seguir existiendo y no dejarlos vencer.  
Desde el momento en que Inglaterra entró en la guerra, vi yo todo esto claramente, y siempre lo he hecho resaltar.  
Al preguntarle de qué depende el fin de la guerra, contestó el Príncipe:  
«De que los adversarios comprendan que los sacrificios colosales no equivalen a la ganancia; que no pueden ganar tanto como perder.  
PROBABLEMENTE SEGUIRÁ EL ASALTO ENEMIGO ALGUN TIEMPO AUN; pero los enemigos habrán de reconocer que nunca lograrán sus fines.  
Nuestras tropas luchan brillantemente, y en primer lugar atribuyo a la valentía de nuestras tropas el que una supremacía tan enorme no nos haya aplastado.  
También recibió el Príncipe a un redactor del periódico «Neue Wiener Journal», al que dijo que tenía la convicción de que Inglaterra habría intervenido en la guerra aunque no hubiera sido invadida Bélgica, agregando:  
«Somos titulados de bárbaros y atacados de furor bélico, y en realidad, no queremos más que vivir y desarrollarnos.  
Esta guerra es, y ha sido siempre ante mis ojos, una guerra defensiva.  
Nunca he tomado esta guerra por una maniobra fácil, y nunca he creído que nosotros fuéramos a aplastar al enemigo.  
Cuando el segundo día de la movilización, es decir, el 3 de Agosto de 1914, abandoné Berlín, estaba esperando la declaración de guerra inglesa de un día para otro.  
Grandes comerciantes ingleses me han dicho, sin enfado alguno, en tiempos de paz, que era inevitable la guerra contra nosotros. En realidad, no se trata ahora, de ningún modo, de la democracia, ni de la libertad.  
Al afirmar nuestros adversarios que soy un instigador bélico, dicen una inequidad. Es verdad que siempre he defendido un poderoso armamento; pero era porque veía que un día tendríamos que defendernos contra el mundo entero.  
Una vez entró Inglaterra en la guerra, no dudaba de que la guerra iba a ser grave y duraría largo tiempo.  
Por lo demás, nuestra situación actual es segura y hemos vencido crisis mucho más difíciles.  
Siempre he interpretado la guerra como de defensa; pero esto no quiere decir en modo alguno que no hayamos de atacar en ocasiones donde podamos, y siempre según el principio de que «la mejor parada es casi siempre el golpe mismo».  
Alemania y sus aliados han de continuar la guerra hasta que sus adversarios comprendan que no podemos ser aniquilados, y que no es práctico para ellos continuar la contienda.  
Aún no puede preverse el momento en que los adversarios lleguen a esta convicción, pero habrá de llegar alguna vez.  
Nunca hemos perseguido fines como los proclamados por los gobernantes enemigos.  
Nosotros luchamos para impedir nuestro aniquilamiento.»

**Audiencia**

Juicios por Jurados  
Ayer se reanudaron en esta Audiencia las tareas judiciales con los juicios por Jurados que han sido incluidos en el alarde de causa del cuatrimestre en curso.  
Comparecieron ayer los individuos Sixto Gómez y Jacinto Daute, encartados por el Juzgado de Orotava por un delito de robo.  
Ambos sujetos, en una noche del año de 1916, concertaron entrar en una carnicería radicante en la expresada villa con el principal propósito, de apoderarse de parte de la carne que hubiera en la carnicería. Entraron en esta utilizando una llave falsa, pero en vez de la carne se llevaron cerca de 200 pesetas guardadas en el cajoncillo del dinero, el cual abrieron por medio de otra llave falsa.  
Los autores de este hecho quedaron en el misterio por algún tiempo hasta que por causa que ignoramos cayeron en las redes de la justicia, convictos y confesos de su punible acción.  
Después de los informes de las partes y del resumen presidencial, el Juzgado dictó veredicto de culpabilidad, pronunciando sentencia el Tribunal de Derecho condenando a los procesados a la pena de 6 meses y 1 día de arresto mayor y a la indemnización de la cantidad sustraída.  
Fueron puestos en libertad por tener en su opinión en prisión preventiva el arresto impuesto.  
Para hoy es señalada la vista de una causa sustraída en el Juzgado de Orotava contra Antonio López Pérez, por homicidio.  
Abogado Sr. Rumeu.

**DE MUSICA**

Programa de las obras musicales que ejecutará la Banda Municipal en la Plaza del Príncipe esta noche de 9 y 30 a 11 y 30:  
**Primera parte**  
1 «Entre Chumberas», paso doble; Penella.  
2 «Ronda Turca»; Conte.  
3 «Los Girondinos», sinfonía descriptiva; Litolf.  
**Segunda parte**  
1 «La Gratta di Fingal», obertura; Mendelson.  
2 «El Asombro de Damasco», selección; Luna.  
3 «Ester», Paso doble; Mendez.

**Gobierno civil**

Propaganda regionalista  
En este Gobierno civil, se ha recibido el siguiente telegrama del Delegado del Gobierno en Las Palmas: «Tengo honor participar V. S. ha bese anoche celebrado mitin en el Puerto de la Luz, tomando parte los señores Cruz Gómez, don Manuel Mascarells, don Juan Sintes Reyes, don Manuel Jorge Marrero, don Saturno Baez y don Juan B. Miso, tratando propaganda política regionalista y terminando sin incidente alguno y con numerosa concurrencia.»

**SUCESOS**

El «Guirre» y su cuadrilla en acción  
En la noche del seis al siete del actual fueron robadas al propietario de esta Capital don Juan Díaz Rodríguez varias herramientas de carpintería de un almacén que tiene en una finca de su propiedad sita en las inmediaciones del «Pino de Oro».  
Fuerzas de la Benemerita del puesto de esta Capital detuvieron anteayer a Ramón García Barreiro (a) «Guirre», de 20 años de edad, Antonio Rodríguez Muñoz (a) «Atanillo» de 18, Juan García González (a) «El negro», de 18 y Pedro Tabares Torres (a) Tabares también de 18 años de edad, todos sin domicilio conocido y rateros de profesión, los cuales se confesaron autores del robo de las herramientas del citado almacén de don Juan Díaz en la noche del seis al siete del actual y sobre las 23 de la misma.  
El Tabares vendió, de las herramientas robadas, dos formones y cuatro brocas a Lázaro Hernández Soto, siete barrenas a Celestino Pérez Chico, un cepillo a Josefa González Casanova, una llave inglesa a Santiago Padrón Regalado y un martillo y un formón a Jerónimo Cabrera Barreto.  
Todos estos objetos han sido recuperados; también le fué ocupado a Juan García (a) «El negro», un cepillo y dos formones que no pudieron vender.  
Los rateros convictos y confesos, con las herramientas de referencia, fueron puestos a disposición del señor Juez de Instrucción de esta Capital.

**DE LA GUERRA NAVAL**  
**LOS CRUCEROS SUMERGIBLES**

V y último  
**CONCLUSIONES**  
Desde el 11 de Mayo de 1918 en que el Almirantazgo británico anunció que un submarino de dicha nacionalidad había torpedado y hundido en el Atlántico un sumergible del tipo crucero, resultó incontestablemente demostrada—por boca de sus adversarios—la existencia de los cruceros sumergibles alemanes, denominación ya consignada de algún tiempo atrás en los partes oficiales germanos.  
Apenas hacía falta tal elemento de convicción, porque en el «Fighting Ships» de 1917, al tratar de la Marina alemana, pudo leer quien lo pretendiera que después de la clase de submarinos de alta mar («ocean-going submarines»), ultimados en el bienio 1915-16, 950 toneladas en la superficie y 1.200 en inmersión, cuyas señas distintivas alcanzaban hasta el U. 100, surgía otra serie, construida en el período 1916-17, llamada de «submersible-cruisers», ignorándose fijamente su número y sus características, si bien aquel conocido anuario naval les asignaba, por todo detalle, 2.400 toneladas en superficie, que, aumentadas en un 30 por 100, dan un desplazamiento de más de 3.000 toneladas sumergidos, siendo de prevenir que esta última clase experimental se suponía constaba de seis unidades, llegando así al U. 106, mientras que el capitán norteamericano C. M. Gilmore, patrón de la buca de goleta yanqui «Edna», retenida durante ocho días a bordo de uno de los cruceros sumergibles alemanes que intentan bloquear el litoral de los Estados Unidos, declaró ante las autoridades confederadas del puerto de su desembarco que la nave de su breve permanencia tenía interiormente la marca U. 151, lo cual, sin computados los reciprocios disimulos de los beligerantes, pudiera denotar el margen aleatorio de todos esos cálculos previos.  
¿Características de los cruceros sumergibles? Reconocemos que en ese particular los únicos datos seguros los poseen los alemanes y no han incurrido en la candidez de darlos a la publicidad, ni en ocultar tampoco sus firmes propósitos de reserva, abiertamente contenidos en un telegrama de Naton del 8 de Junio, en el que se mantiene con entereza la calificación de cruceros submarinos. El citado marino mercante norteamericano dijo que el U. 151 tiene por lo menos 300 pies de eslora, lleva 76 hombres de dotación, dos cañones de 150 milímetros y se sumerge en cuarenta y cinco segundos, asegurando que algunos de sus tripulantes han servido en la Marina yanqui. El «Army and Navy Journal», de Nueva York, menciona indeterminadamente el desplazamiento de 2.400 toneladas, tal vez descausando su opinión en el «Fighting Ships»; el redactor naval del «Times» trata en términos inseguros de 2.000 a 4.000 toneladas, y «Le Temps», refiriéndose a un testigo presencial del bombardeo de Monrovia, señala 3.000 al submarino atacante.  
El conocido publicista británico Archibald Hurd, en «The Illustrated London News», de 15 de Junio, sólo admite un tonelaje de 2.000 y las velocidades de 15 y 10 millas en superficie e inmersión, respectivamente; presumiendo en síntesis que los submarinos corsarios alemanes son la consecuencia de reformar y militarizar las naves del tipo «Deutschland», y sentando la teoría personal de que el verdadero crucero submarino, barco del presente, sino del porvenir, ha de tener de 5.000 toneladas en adelante.  
«The real submarine cruiser—a vessel of 5,000 or more tons displacement—may, of course, come, but it has not arrived yet: son sus palabras.  
No hay motivos que aconsejen compartir opinión tan radical. Si pensamos en el tonelaje, porque además de parecer insuficientes los desplazamientos menores de 3.000 toneladas para crear naves autónomas sumergibles que crucen durante meses el Atlántico y transporten numerosas minas para fondearlas en el litoral norteamericano, aún boga en el misterio el tonaje exacto del célebre «Deutschland», al que adscribe Hurd 2.000 toneladas, en tanto que el «Fighting Ships» de 1917 lo fija en 1.800 en la superficie y 1.700 en inmersión. Si esta incertidumbre no logró disiparse a pesar de que dicho submarino comercial permaneció anclado bastantes días en puerto yanqui, no alcanzamos a comprender cómo habrá podido Hurd fundar sus conclusiones en antecedentes vagos e imprecisos. Con mayor razón diríamos lo mismo de la velocidad de 20 millas, pues siendo de una certeza meridiana, a juzgar por las opeostas afirmaciones del «Fighting Ships» y del «Taschenbuch der Kriegsschiffen», que las poseen los sumergibles británicos y franceses, no hallamos la explicación de negarla a los submarinos alemanes, sin que sea observable en alguna ocasión, ya que las máximas velocidades se obtienen a expensas de enorme consumo de combustible, que los germanos tendrán buen cuidado de economizar en tanto no sea indispensable su dorroche, aparte de que los submarinos alemanes, como los ingleses en su caso, se preocuparán ciertamente de seguir las líneas de guerra de Alemania y no de demostrar a sus enemigos el límite de una velocidad que, antes por el contrario, es muy fácil convenga mantener secreta o, al menos, en la religión de la duda.  
En cuanto a la humorada de aceptar únicamente como auténticos cruceros sumergibles los que desplazan más de 5.000 toneladas, es indispensable y refutaria, después de insertar la probabilidad eminente de que las naves utilizadas por los alemanes tengan de 3.000 a 5.000 toneladas. Siendo, en efecto, de 1.500 toneladas los mayores contratorpederos a flote (los italianos del tipo «Miravello»), no es lógico asignar otra denominación que la de crucero—de la clase que se quiera—a un buque de tonelaje superior al últimamente citado, sobre todo desde 2.000 toneladas, y con más imperioso fundamento a partir de las 3.000. Aún podría ser defendible la tesis de Hurd si no hubiese cruceros de 3.000 a 5.000 toneladas; pero dentro de esas cifras límites están encerrados los tonajes de muchos de los cruceros ligeros y exploradores de las grandes Marinas: 4.000 toneladas tienen los germanos clase «Brummer», y los ingleses tipo «Calypso»; 3.800 y 3.560, los británicos de las clases «Galileo» y «Aretusa»; 3.544 tonía el famoso «Emden»; 2.400 desplazan los modernísimos italianos «Campania» y «Basilicata», etcétera, etc. No sería consecuente, además, escribir submarinos de tipo crucero al apuntarse el éxito de torpedar uno de ellos, y regatearles su importancia al analizar su actuación sobre el litoral yanqui. La clasificación de «submersible cruisers» del «Fighting Ships», anterior a las actuales heras de pasión, es de una virtualidad excelente, no repudiada seguramente por el distinguido publicista británico Mister Hurd. Y por si algo faltase, el almirante sir Rosslyn Wemyss, primer lord naval del Almirantazgo inglés, acaba de tratar de los «submarine cruisers» alemanes en una conferencia periodística. Tan concluyente y autorizado testimonio ni se releva de insistir sobre un extremo que consideramos totalmente esclarecido.  
Existen, pues, los cruceros sumergibles. Pero lo interesante, después de todo, no es que existan, sino determinar su influencia en el curso de esa campaña submarina alemana, cuyos efectos culminantes los estiman salvados, en principio, las referencias oficiales británicas.

**José BARBASTRO.**  
**«ALBINGIA»**  
Compañía Anónima de Seguros  
HAMBURGO = DUSSELDORF  
La más ventajosa para toda clase de seguros contra incendio  
Delegado General:  
CLAUDIO ROJAS  
Aprobado por la Comisaría general de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

**NOTICIAS**  
Desde hace varios días el reloj de la Institución de Enseñanza lleva diez minutos de adelanto a los demás relojes públicos de esta capital.  
Del celo del señor Encargado de este servicio, es de esperar que será reestablecida enseguida la conformidad cronométrica quebrantada por el adelanto del mencionado aparato.  
En Las Palmas ha sido vendido el bergantín goleta «Sensata» en 400 mil pesetas, a una entidad peninsular.  
Lemos en periódicos de Gran Canaria que en estos días ha vuelto a subir el precio de los plátanos con motivo de los importantes embarques que se hacen para la Península y de la gran cantidad de racimos verdes que se destinan a barina.  
Por detalle se venden hoy los plátanos en el mercado a cuatro y cinco por 10 céntimos, precio que alcanzaron cuando era un gran negocio y estaba en auge la exportación, hace cuatro años.



AYUNTAMIENTO

Miércoles municipales

Sesión de ayer

A las 6 menos diez minutos declaró abierta la sesión el Sr. Alcalde. Asistieron los concejales señores Alvarez, Crosa, Vandewalle, Reyes, Le...

Orden del día

Medición de aguas

Léese, apróbase, el resultado de la medición de las aguas de "Agüillo" practicada últimamente. Asimismo se ratifica acuerdo anterior...

La "Fiesta de la Raza"

Se aprueba una moción de la Alcaldía proponiendo que la Banda municipal de música concorra gratuitamente al acto que para celebrar la "Fiesta de la Raza" proyecta organizar el Ateneo de la Laguna para el próximo mes de Octubre.

A la Comisión de Fomento pasa una carta del Presidente de la "Unión Iberoamericana" interesando que el Ayuntamiento coadyuve al mayor esplendor de la "Fiesta de la Raza".

Sobre una plaza

Dáse lectura de dos instancias de los médicos D. José Zappino y D. Jacinto Aparicio interesando que se les conceda, en propiedad, una plaza de médico cubierta interinamente por renuncia del que la desempeñaba.

Escuelas-Jardines

Pasa a estudio de la Comisión de Fomento el anteproyecto de escuela-jardín, formado por el Arquitecto municipal.

No ha lugar

Queda enterada la Corporación de la resolución de la Dirección general de Comercio denegando la solicitud hecha por este Ayuntamiento referente a que se le concedieran los servicios de Verificación de contadores de eléctrica y gas y de Contratación de pesas y medidas.

Sobre un kiosko

Acuerda el concurso abierto para el arrendamiento del kiosko situado en la Rambla de Ravenet, el señor Secretario manifiesta que solo se ha presentado un pliego, que abierto resultó ser del actual arrendatario don Antonio María García, a quien, en tal concepto, se le concede el disfrute del indicado kiosko.

De re pedagógica

Pónese a debate una proposición del señor Crosa enderezada al fomento de la Enseñanza. En dicha proposición se pide, que se concedan diplomas de mérito a los opositores en los certámenes celebrados últimamente para otorgar las pensiones municipales, cuyos opositores haya obtenido calificación de 230 puntos o más...

de los premios en metálico y el exte- rior referente a la queja contra los maestros.

Estima que el no haber presentado éstos, alumnos a los certámenes, fué debido a la creencia de que dichos certámenes no se celebrarían.

Dice que se ratifica en los conceptos que emitió en unos artículos periodísticos, aseverando que en esta Capital no existen ni escuelas, ni alumnos, ni maestros.

Centra la gestión del Inspector de 1.ª Enseñanza.

Uno que pasa

Madrid 10. (Recibido con retraso)—Por el Consejo de Estado ha sido aprobado unánimemente, un crédito del Ministerio de Fomento, importante cuatro millones de pesetas, con destino a la conservación y reparación de carreteras.

PENINSULA

Uno que pasa

Madrid 10. (Recibido con retraso)—Por el Consejo de Estado ha sido aprobado unánimemente, un crédito del Ministerio de Fomento, importante cuatro millones de pesetas, con destino a la conservación y reparación de carreteras.

Timador detenido

Además de los detenidos ayer, pertenecientes a la sociedad de timadores que funcionaba en Barcelona, la policía catalana ha prestado un nuevo servicio.

Esta vez le ha tocado «caer en el garlito» al director general de la asociación.

Interrogado por las autoridades negó que los que hoy se titulan perjudicados desconocieran el negocio a que iba a dedicarse el dinero por ellos entregado.

Después del interrogatorio, el individuo en cuestión pasó a la cárcel donde se halla incommunicado.

LA LOTERIA

Jugada de hoy

Madrid 11.—En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han correspondido los tres premios mayores a los siguientes números:

- Primero: 2312 en Madrid y Zaragoza. Segundo: 26.143 en La Carolina (Jaén) y Sevilla. Tercero: 24.189 en Sevilla. También resultaron premiados los números 9645; 2332; 15.351; 27.916; 25.802; 20.572; 10.139; 16.686; 9656 y 18.818.

De un homenaje

Madrid 11.—Comunican de Barcelona que el Ayuntamiento en corporación estuvo ante el monumento de Casanova en celebración del acostumbrado homenaje.

Las coronas depositadas al pie del monumento ascienden a 112.

Asistió menos concurrencia que en años anteriores.

El nuevo Obispo de Tenerife

De p.e. para Mallocair se espera en la Ciudad Condal a Nuño de Su Santidad en España.

Embarcará en este puerto mañana jueves, con objeto de asistir a la consagración del nuevo Obispo de la diócesis nariensis.

Oficiará en dicha ceremonia, asistido de los Obispos de Sion y Mallorca.

El nuevo Prebado será apadrinado por la Marquesa del Vivo y el Marqués de Verger.

Firma regia

San Sebastián.—Esta mañana estuvo en Palacio el Ministro de Estado, despachando con el Rey. Don Alfonso puso su firma a numerosos decretos que le presentó Dato.

Invitación

Aceptando la invitación del Monarca, don Eduardo Dato se quedó a almorzar en el Palacio de Miramar.

Excursión

Para Fuerteventura han marchado de excursión el Príncipe Felipe y la Duquesa de Vendôme (N. de la R.). Como de costumbre, hoy entramos en máquina sin haber recibido más que una pequeña parte de nuestro servicio corriente.

GAMBOS

Londres 20.78 París 80.00

De la guerra

ALEMANIA

Del diario de operaciones de las tropas germánicas

Berlin 11.—Aumenta la resistencia teutona a medida que las fuerzas imperiales se aproximan a sus antiguas posiciones, y en consecuencia, cada vez se hace más lento el avance de los aliados.

En Flandes y en el Artois fué ésta casi completamente nula, reduciendo se también extraordinariamente con relación a las jornadas anteriores, el conseguido en la ruta de Cambrai.

A ambos lados de Somme intentaron avanzar los franceses, sin que pudieran lograrlo a pesar de su reiterado empuje.

En los límites del bosque de Sai t Gobain sigue siendo muy activa la pelea.

Las posiciones de ambos bandos no variaron sensiblemente al sur del Oise ni entre el Ailette y el Aisne.

ITALIA

A filas

Roma.—El Gobierno italiano ha ordenado la incorporación a filas, de la quinta de marina perteneciente al año de 1901.

INGLATERRA

¿Comienzan los ataques? Londree, oficial.—En la tarde de ayer el enemigo ha lanzado un formidable contraataque, contra las po-

NUESTRA INFORMACION

(POR CABLE Y RADIOGRAMA)

siciones que conquistamos al oeste de Gouzeaucourt.

El ataque alemán se estrelló contra nuestra resistencia, quedando completamente rechazado.

El avance inglés

Durante la noche—continúa el parte británico—nuestras tropas avanzaron ligeramente en la línea sur de Havrincourt.

También avanzaron al nordeste de Nouve Chapelle y al este y norte de Armentieres.

AUSTRIA

Combate en el mar

El almirantazgo austriaco comunica:

Nuestro torpedero número 86, bajo el mando del teniente de navío Paragolis, que escoltaba a dos lanchas busea minas, fué atacado a 30 millas de Medur por nueve aviones italianos, que arrojaron veinte bombas y le tiroaron con ametralladoras sin resultado alguno.

Pronto estaban a la vista en dirección sudoeste, dos pequeños torpederos italianos con los que estalló el combate nuestro torpedero a 3.000 metros de distancia.

Solo cuando aparecieron en el nordeste otros tres torpederos italianos del tipo «Indomito» y la superioridad del enemigo era diez veces mayor viró nuestro torpedero, para evitar que le fuera cortada la retirada hacia Medur, a donde llegó sin haber sufrido avería ni pérdida alguna después de un combate de hora y media, en el cual intervinieron repetidas veces también los aviones enemigos.

Las dos lanchas busea minas pudieron llegar también inda daes a puerto, gracias a la abnegación de la tripulación del torpedero 86.

ESTADOS UNIDOS

Sobre un torpedeamiento

De Washington comunican, que en el torpedeamiento del transporte «Mount Vernon» antes «Kronprinzessin Cecilie», perdieron la vida 35 personas a consecuencia de la explosión del torpedo.

PORTUGAL

Buque noruego hundido

Lisboa.—Oficiosamente se ha comunicado que al puerto de Horta, en las Azores, han llegado quince tripulantes del vapor noruego «Stord» que ha sido hundido por un submarino germano.

Se ignora el paradero de otra lancha en la que embarcaban el Capitán y ocho tripulantes al ser torpedeado el barco.

SUIZA

¿Censurado?

Zurich.—Dicen de Jassy que acaba de promulgarse una ley que autoriza para proceder a las detenciones... (aquí nuestro despacho trae la nota—legible—). Ignoramos si se debe a la ley de ensoraje o hubo efectivamente error de transmisión...

Ha sido detenido en su co secuencia, Pana Taisco, que fué Director de Policía en tiempos de Bratiano.

FRANCIA

Comunicado francés

¿Se paralizó el avance?

Paris oficial.—Excepto alguna actividad de artillería en varios puntos del frente, en el Aisne, Veste y Champagne, no se ha señalado ningún hecho mencionable.

Del Gran Cuartel General alemán

Nauen 10.

Teatro occidental de guerra

Grupos de ejército del príncipe Ruperto y coronel general von Boehn: Al verificarse ataques parciales enemigos al Norte de Merken y al nordeste de Iprés, unos pequeños trozos quedaron en poder del adversario.

A ambos lados de la carretera Péronne Cambrai los ingleses continuaron sus ataques, dirigiéndose su asalto principal contra los pueblos de Gouzeaucourt y Epehy; el enemigo fué rechazado.

También los ataques que el adversario emprendió por la noche, saliendo del bosque de Habrincourt, y al sur de la carretera Péronne-Cambrai, fracasaron por completo.

Cerca del bosque de Holoum, al sudeste de Vermand y en la carretera que de Ham conduce a St. Quentin, desarrolláronse luchas parciales.

Las tropas nuestras que en la noche penultíma se habían retirado del canal de Grozat, tuvieron ayer contacto solo con débiles destacamentos exploradores enemigos al oeste de la línea Esigny-Vendeuil.

Al sur del Oise verificáronse combates parciales; al norte del Ailette hubo actividad de artillería de alguna intensidad.

Entre el Ailette y el Aisne, la lucha de artillería volvió a alcanzar gran violencia al mediodía.

Diversos impetuosos ataques del enemigo, repetidos hasta el anoche, fueron deshechos, distinguiéndose en esta ocasión especialmente los granderos de Brandemburgo.

Entre el Aisne y el Veste fueron rechazados varios ataques fr ceses. Empresas propias al este de Reims, al Sur de Parroy, en el frente de Le-

De La Palma

Enlace

En la noche del día 1.º contrajo matrimonio en esta Ciudad con la distinguida y simpática Srta. Emilia Lugo y Masien, el respetado Dr. en Leyes, don Alonso Pérez Díaz.

La ceremonia se verificó en una capilla levantada al efecto en la casa de la novia habiéndola bendecido el Sr. Cura Párroco de la Iglesia Matriz del Salvador y Ayo prebado de la isla, don José Salaz y Hernández.

Apadrinaron a los contrayentes, el hermano del despo de don Norte Pérez Díaz, Cura Párroco de la Ciudad del Paso y la respetable a hora doña Emilia Masien de las Casas, viuda de Lugo y madre de la novia.

Después a los contrayentes felicidades en su nuevo estado.

Regreso

Después de permitirse algún tiempo en la Península, regresó a ésta en el vapor «Villarreal» el Registrador de la Propiedad de esta Isla don Francisco García Mena y.

Zel de montes

Por fin comienza a verse resultados de la vigilancia de montes.

El Guardia de montes don Mariano García Bataie ha efectuado en esta «Alcaldía» y Jefatura de Montes un fraude de montes, en las inmediaciones del Hilitón y sitios denominados Nueva de la Hiedra, Romanante, Fajana y Cajita en el Barrieco del Río.

Las maderas productas del fraude se exhibieron, resultó de 8.490 pies, y se valoraron en 5.094 pesetas.

La Guardia civil acompañada del guardia denunciante, ha procedido con actividad en este asunto.

Crológicas

Victima de una rápida enfermedad ha fallecido en el P. de V. de hoy el acaudalado de dicho barrio don Pedro Pérez y Cruz, el que disfrutaba de buenas amistades entre sus vecinos.

También dejó de existir en la noche del 4 de corriente la niña Julia S. Cruz, hija del subdito de Turquía, que desde hacen años reside entre nosotros, don Julián Simón Sifair.

Igualmente ha dejado de existir víctima de cruel y trágica enfermedad, la respetable señora doña María del Rosario Rodríguez y Rodríguez.

Se vende una piedra de lavar. Calle San Antonio, núm. 6.

Notas marítimas

El «Cebafal»

Procedente de Cádiz se esperaba en este puerto de mañana a pasado el correo español «Cebafal».

Conduca para esta Capital correspondencia y reclamá que han de incorporarse a filas.

Sindicato de Regantes

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

De acuerdo con el art. 9.º del Reglamento, se convoca a los señores Sindicados, para celebrar Junta General, el Juves 19 del corriente, a las 4 de la tarde, en la Excmo. Diputación Provincial, con arreglo al siguiente orden del día:

- 1.º Reforma del Reglamento, en armonía con el art. 26 de mismo.
- 2.º Elección de cargos de la Directiva.
- 3.º Contratación de agua, y reparto de turnos.
- 4.º Manifestaciones de los señores Asociados.

Santa Cruz de Tenerife 10 de Septiembre de 1918.—P. A. de L. J. D. El Secretario, J. A. Rumeu Hardisson.

Seccion religiosa

Santos de hoy, día 12

El Dulce Nombre de María y San Leoncio y compañeros mártires.

Santos de mañana día 13

San Felipe y compañeros mártires y Santos Amado y Eulogio, obispos.

CURTOS PARA NARIANA

Parroquia Matriz.—Misa rezada a las 8 y media, a continuación se rezará la novena a Ntra. Sra. de los Remedios.

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8 y a las 9 y media; a las 5 de la tarde, el rosario y novena rezados.

Iglesia del Pinar.—Misa rezada a las 6 y media, a las 8 y a las 9 y a las 8 de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y novena rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla de las Religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla de Hospital de niños.—Misa rezada a las 6.

La misa y oficios divinos de mañana son de la Octava de la Dedicación de la Santa Iglesia Catedral Nariense, con rito doble mayor, color blanco.

Se venden periódicos viejos, en esta Administración a 10 pesetas el quintal.

Nauen 11.

Teatro occidental de guerra

Al rechazarse un ataque parcial inglés al Sur de Iprés, y otro al Norte del canal de L-Bascoe, hicimos prisionero.

Al combate los ingleses nuevamente al Sur de L-Bascoe Péronne-Cambrai, fracasaron y cientos batallas al Sur de Gouzeaucourt y en los alrededores de Epehy.

En algunas otras batallas, el adversario avanzó nuestras más avanzadas líneas, quedando completamente rechazado en nuestro contraataque. 300 prisioneros quedaron en poder nuestro.

Ataques parciales franceses, que persiguieron y después de preparación de artillería se efectuaron a ambos lados de la carretera Ham St. Quentin, fueron rechazados.

Al Norte de Ailette desarrolláronse combates locales.

Entre el Ailette y el Aisne, el duelo de las artillerías volvió a alcanzar gran intensidad por la tarde.

Por la noche, el enemigo se lanzó a nuevos impetuosos ataques que se malograron por completo delante de nuestras líneas.

De la Agencia Reuters

De la Agencia Reuters

Gibraltar, 11.

Comunicado francés

Al norte del Somme progresamos al este de Avesnes captuando la granja Lamotte y cruzando el Canal Grozat frente a Liez.

Entre el Oise y Aisne violentos combates de artillería y reacciones enemigas durante la noche.

Rehazamos contra ataques alemanes en la región Laffaux.

Al este de St. Quentin capturamos Grand Sraucourt, Clastes, Remigny, Montes Courthéroules y ocupamos los combes 103 y 117.

Al norte del Oise capturamos el bosque Fordeliez granjas Caublers y Roja.

Al sur del Oise nos apoderamos de la estación de Servais.

Avanzamos en la región norte de Laffaux y región Glenuent: el Aisne y Veste.

Atmán oficial

Fuertes ataques enemigos en la línea Cudeaucourt Epehy fracasaron. Entre el Ailette y Aisne rechazamos ataques enemigos.

Comunicado de Haig

Atre mes y nos apoderamos de las posiciones en el terreno alto entre Pozieres y el bosque Hvrincourt ganando la aut gu línea británica y al trucha que domina a la izquierda la línea avanzada de la parte este del bosque Havrincourt.

Tiempo tormentoso y de lluvias, difícil toda las operaciones aéreas.

Derribamos 5 aparatos enemigos y otros 2 sin gobierno. No falta ninguno británico.

De La Laguna

La fiesta del Cristo

Menú extraordinario que se servirá en el acreditado «Hotel Aguere» de la vecina ciudad de La Laguna, el día 14 de los corrientes, con motivo de la festividad del Santo Cristo.

ALMUERZO

- Sopa de rabo a la parisienne
- Huevos a la Oréans
- Pescado a la provenzal
- Salsa de aceitunas
- Pastel a la italiana
- Entrécote a la jardinera
- Puding Nacional
- Fruta—Café

COMIDA

- Consomido a la Reina
- Pieles de pescado a la Colbert
- Piernas de ternera con fricandeaur
- Risoles a la Joinville
- Pavo relleno asado
- Verduras saiteadas
- Puding Alexandra salsa Vanillita
- Sopas borrachas a la Agüere
- Fruta y café

Se vende una montura de señora. Informarán Méndez Núñez 21.

Espectáculos

Parque Recreativo

Esta noche, como es costumbre los jueves, las señoras abonarán mitad de precio.

Hay una sección única a las nueve y cuarto, con el siguiente programa extraordinario.

Última exhibición de «El beso de la muerte», película en cinco partes; de gran éxito, interpretada por Margarita Xirgu; y estreno de la película cómica en dos partes «Sichel corcino negro».

Se está anunciando para en breve el estreno de la magnífica película «Jack corazón de León», interpretada por el notable mono «Jack».